

Communiqué de presse

Novembre 2024

30 ans de la Coordination Sécurité et Protection de la Santé : trois décennies au service de la prévention sur les chantiers

Introduite en 1993, et entrée en vigueur fin 1994, la Coordination Sécurité et Protection de la Santé (CSPS) vise à réduire les risques liés à la coactivité, un défi majeur sur les chantiers de construction. Cinq ans après l'édition d'un livre blanc qui dressait un état des lieux objectif de la CSPS et portait le souhait de faire avancer la profession, coordonnateurs SPS mais également représentants des pouvoirs publics, de la maîtrise d'ouvrage et maîtrise d'œuvre et acteurs de la prévention se sont réunis le 15 octobre dernier au ministère du Travail afin de présenter l'ensemble des travaux réalisés ces dernières années et de poser ensemble les lignes de l'avenir de la profession. L'occasion pour le ministère de rappeler le rôle primordial que joue la CSPS en termes de prévention et de protection des travailleurs dans le secteur de la construction. 30 ans après sa création, celle-ci est plus que jamais mobilisée pour porter pleinement les grands enjeux de sa mission et œuvrer à la sécurité des professionnels sur les chantiers.

Une mission à valeur ajoutée qui continue d'évoluer

Depuis la création de la mission en 1993, la mise en place d'une mission de coordination de sécurité et de protection de la santé est rendue obligatoire par le Code du travail lorsque plusieurs entreprises ou travailleurs indépendants sont appelés à intervenir dans des opérations de bâtiment ou de génie civil. Grâce à un travail constant aux côtés des maîtres d'ouvrage, des maîtres d'œuvre et des entreprises, les coordonnateurs SPS œuvrent dans le respect des principes généraux de prévention, garantissant ainsi la sécurité et la santé des travailleurs à chaque étape du projet, de la conception à la livraison de l'ouvrage. Le ministère du travail voit dans ce dispositif une avancée forte en matière de prévention des risques professionnels. En effet, la coordination SPS contribue à améliorer l'anticipation des situations à risques en permettant de lutter contre la survenance des accidents du travail mais également de développer de meilleures conditions de travail sur les chantiers du BTP. En 30 ans de mise en application de cette réglementation, le dispositif a gagné en maturité et en compréhension. Chaque avancée le rend plus efficient face aux enjeux de la prévention pour réussir à pleinement lutter contre les risques professionnels et prévenir les accidents du travail graves et mortels dans le BTP. Son évolution est aujourd'hui une orientation partagée par l'ensemble des acteurs de la santé au travail.

Faciliter l'accès à la profession grâce à une nouvelle licence professionnelle CSPS

En 2018, le livre blanc de la CSPS pointait du doigt un cadre réglementaire trop restrictif quant à l'obtention des qualifications professionnelles nécessaires pour exercer, et notamment la nécessité de justifier d'une expérience professionnelle d'au moins cinq ans. La mobilisation d'un groupe de travail dédié, composé de l'OPPBTP, de représentants de la coordination SPS et du département HSE de l'IUT d'Aix-Marseille, a conduit la Direction générale du travail à apporter des évolutions réglementaires majeures.

Aussi, depuis 2021, afin de garantir leur montée en compétence, l'accès aux opérations de coordination SPS de 2^{ème} catégorie est rendu possible à toute personne justifiant du suivi d'un cursus universitaire spécifique (licence professionnelle HSE parcours CSPS) intégrant une formation spécifique de coordonnateur SPS de niveau 2 conception et réalisation. Cette formation CSPS, assurée par un organisme de formation certifié, donne lieu à une évaluation pédagogique en continu et à une évaluation professionnelle réalisée par un jury en fin de formation spécifique. Le suivi d'une formation spécifique de CSPS de niveau 3 reste cependant toujours accessible aux détenteurs d'un diplôme au moins équivalent à la licence dans les domaines de l'architecture, du bâtiment, du génie civil ou encore de la prévention des risques professionnels.

Ces évolutions réglementaires facilitent ainsi l'accès à l'emploi et à l'évolution professionnelle pour les CSPS.

De nombreux outils mis à disposition des CSPS

L'état des lieux de la mission dressé en 2018 et les travaux qui ont suivi ont également permis de développer de multiples outils pratiques afin de mieux accompagner les CSPS dans leur mission au quotidien. Tous sont disponibles gratuitement sur le site de l'OPPBTP. Les professionnels peuvent ainsi s'appuyer sur différents documents tels que :

- ✓ **Mission de coordination SPS : outil de suivi et d'évaluation de la mission** : cet outil fournit aux maîtres d'ouvrage un outil de pilotage pour suivre et évaluer la mission de coordination SPS et dépasser ainsi la simple relation contractuelle. Sous la forme d'un tableur Excel, son utilisation permet notamment au maître d'ouvrage de s'assurer que les moyens et l'autorité donnés au coordonnateur SPS sont adaptés et suffisants pour lui permettre de remplir efficacement sa mission.
- ✓ **Les modalités pratiques de coopération** : ce document, établi entre le maître d'ouvrage et le coordonnateur SPS, permet de faciliter la communication entre les différents acteurs, de la conception à la réception de l'ouvrage, en apportant une meilleure compréhension des rôles et responsabilités de chacun. Il permet également de définir les règles afin d'assurer une cohérence entre tous les documents produits par les intervenants et doit être joint aux contrats conclus par le maître d'ouvrage avec les différents intervenants. La trame proposée sous format Word permet donc de répondre à l'amélioration et à l'harmonisation des pratiques en maîtrisant les éléments à renseigner ainsi que les acteurs associés.
- ✓ **J'établis mon plan général de coordination en matière de sécurité et protection de la santé (PGCSPS)** : cette trame permet de créer plus facilement son PGCSPS, document qui définit les mesures de prévention à mettre en œuvre et la mise en commun des moyens sur le chantier. Elle est accompagnée d'une notice

méthodologique pour accompagner le CSPS dans chaque étape de l'élaboration de ce document essentiel dans la gestion des risques liés à la coactivité.

- ✓ **Un guide pour développer les compétences en communication et animation du coordonnateur SPS** : il propose des méthodes et un cahier des charges à utiliser, soit au sein de formations internes soit auprès d'organismes extérieurs, afin d'aider les CSPS à mieux communiquer dans le cadre de leur mission d'animation sur le chantier. En tant qu'interlocuteur privilégié de bon nombre d'acteurs dans l'acte de construire, notamment du maître d'ouvrage, du maître d'œuvre et des représentants des entreprises, le CSPS doit être en mesure de communiquer efficacement avec l'ensemble des parties prenantes. Cet outil a ainsi vocation à les guider dans l'animation de réunions de chantiers et de manière plus générale dans toute la communication orale avec l'ensemble de ses interlocuteurs.

Le rôle des Clubs CSPS pour renforcer la culture de sécurité

L'un des enjeux majeurs pour la mission CSPS est d'ancrer la culture de la sécurité au sein de tous les acteurs dans l'acte de construire. Les Clubs CSPS, animés par des référents de l'OPPBTP, des CARSAT/CRAMIF et du système d'inspection du travail, réunissent les professionnels pour échanger sur les bonnes pratiques et les retours d'expérience, jouent un rôle crucial à cet égard. Ces espaces d'échanges et de collaboration favorisent le partage de connaissances et retours d'expérience terrain et contribuent ainsi à l'amélioration continue des pratiques. À travers ces échanges, les Clubs favorisent la diffusion de la culture de la sécurité auprès des maîtres d'ouvrages, maîtres d'œuvre et entreprises du BTP. Aujourd'hui, plus de 19 clubs CSPS sont actifs partout en France, réunissant plusieurs fois par an plusieurs centaines de coordonnateurs SPS.

La mobilisation des représentants de la coordination SPS pour l'avenir de cette profession

Les représentants de la profession ont lancé plusieurs pistes de travail pour l'avenir, parmi lesquelles la proactivité des coordonnateurs SPS, qui doivent se mettre davantage en valeur lors des phases de conception et intégrer les nouvelles technologies qui sont aujourd'hui présentes dans tous leurs environnements, comme l'intelligence artificielle ou les outils numériques (maquettes 3D, réalité virtuelle, drones). Les évolutions à prendre en compte concernent également les procédés constructifs, avec l'arrivée de nouveaux matériaux tels que le béton bas carbone ou les constructions bois, qui peuvent générer des risques jusqu'alors méconnus et sur lesquels les coordonnateurs SPS doivent accompagner les acteurs de l'opération.

Il leur paraît également primordial de travailler sur le développement de la coopération entre le CSPS, le maître d'œuvre présent sur le chantier, et le maître d'ouvrage, afin de prendre en compte les besoins et les contraintes de chacun, que la prévention soit bien intégrée aux objectifs de l'opération pour mieux anticiper les situations à risques et définir les mesures de prévention à mettre en œuvre avant de consulter les entreprises. Les coordonnateurs doivent pouvoir démontrer leur valeur ajoutée à une opération de construction.

Ces ambitions ne pourront être réalisées qu'en tenant compte des conditions de travail des coordonnateurs SPS et le sens donné au travail, sujets également évoqués par les

représentants de la profession. Cela concerne non seulement le temps accordé aux coordonnateurs SPS pour gérer leur mission sur les différentes opérations et les déplacements associés, mais aussi redonner du sens au métier pour motiver les coordonnateurs SPS en exercice mais aussi pour favoriser le recrutement de nouveaux CSPS.

Retrouvez le replay du colloque des 30 ans de la CSPS [ici](#).

Pour en savoir plus sur le rôle du coordonnateur SPS dans la prévention des risques, rendez-vous sur [préventionbtp.fr](#).

Pour en savoir plus sur la formation du coordonnateur SPS, rendez-vous sur [travail-emploi.gouv.fr](#).

À propos de l'OPPBTP

L'Organisme Professionnel de Prévention du Bâtiment et des Travaux Publics (OPPBTP) est une structure paritaire, créée en 1947, sous tutelle du ministère du Travail. Sa gouvernance, assurée par des représentants des organisations professionnelles et des organisations syndicales du secteur de la construction, garantit le bon équilibre entre employeurs et salariés dans les choix et les décisions stratégiques.

L'OPPBTP est composé d'experts en prévention issus du terrain qui accompagnent, au quotidien, les professionnels et les acteurs du BTP. Il a pour missions, l'**expertise** pour identifier les solutions de prévention, la **promotion** en construisant les arguments et portant le message de prévention auprès des acteurs de la construction, et l'**accompagnement** des entreprises et autres acteurs de la construction, en assistance technique, conseil et formation.

L'OPPBTP s'appuie sur des équipes réactives, disponibles, engagées et professionnelles. Composé de près de 400 collaborateurs répartis dans 12 agences régionales, l'OPPBTP accompagne les entreprises pour développer leur culture prévention en mettant en place des actions collectives ciblées et individuelles.

Il propose une offre de services élaborée pour tous, quels que soient la taille de l'entreprise, le métier ou le niveau de maturité en prévention. L'Organisme fait de la prévention un **véritable levier de performance et de progrès**.

Pour répondre aux besoins des entreprises et des partenaires du BTP, l'OPPBTP propose des offres en présentiel et distanciel :

#information pour connaître l'actualité de la prévention : l'Organisme propose des guides techniques, fiches pratiques mais également l'actualité la plus récente de la prévention et un contact permanent sur les réseaux sociaux, accessible depuis [préventionbtp.fr](#).

#assistance technique en ligne pour des réponses immédiates et gagner en simplicité, notamment sur le site [préventionbtp.fr](#) : des experts répondent aux questions en ligne. Les entreprises disposent également d'un espace personnel pour gérer toutes les démarches (PPSPS, Document Unique...).

#assistance technique terrain pour être accompagné sur les chantiers : des conseillers de l'OPPBTP assistent les entreprises pour conduire des diagnostics et proposer des solutions pour améliorer les performances en prévention des entreprises. Afin de diffuser l'information, ils organisent des réunions de sensibilisation sur les sujets d'actualité tels que les travaux en hauteur, le risque routier....

#conseil afin de répondre aux interrogations les plus pointues : les experts de l'OPPBTP accompagnent les entreprises dans leurs démarches de management de la prévention et de conduite du changement.

#formation 100% BTP destiné aux professionnels avec des modules spécialisés en présentiel et distanciel.

#formation initiale pour former les futurs professionnels du BTP à la prévention : les enseignants et les étudiants bénéficient de formations élaborées par l'OPPBTP et ses partenaires.

Retrouvez l'OPPBTP sur [préventionbtp.fr](#) et [oppbtp.com](#).

A propos de la DGT

La Direction générale du travail (DGT) est la direction du ministère du Travail, au service des salariés et des entreprises. Face aux évolutions du monde du travail, aux mutations économiques, et aux transformations sociales, la DGT conçoit, déploie et pilote les politiques en matière de relations de travail, dialogue social, conditions de travail, et santé et sécurité au travail.

La Direction générale du travail contribue à ce titre à la définition de la position française dans les institutions européennes et internationales sur toutes ces questions.

La Direction générale du travail pilote également l'action de l'inspection du travail, qui veille au respect des droits fondamentaux des travailleurs partout en France.

Administration solide et ancrée dans le quotidien des 20 millions de salariés français et des 3,8 millions d'entreprises, qui peuvent ainsi compter sur son expertise juridique, la Direction générale du travail est également au cœur de l'innovation sociale. Connectée avec les transformations du monde du travail, et réactive afin de faire face aux enjeux sociétaux, la DGT sait intégrer les sujets émergents et éclairer le débat social : *égalité professionnelle entre les femmes et les hommes, télétravail, transition écologique, conditions de travail...*

Retrouvez le ministère du Travail sur [travail-emploi.gouv.fr](#)

